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Rémi Brague : «Le salut 
est une délivrance»
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L’ÉGLISE  CHEZ NOUS

À DIEU, ABBÉ ALAIN CAQUANT 
Le curé de la paroisse Saint 
Lucien du Haut-Beauvaisis 
(Marseille-Songeons) est 
décédé dans sa 60e année et 
la 33e de son sacerdoce, le 
dimanche 28 novembre 2021. 
L’abbé Alain Caquant connaissait 
bien notre secteur de l’Oise 
Normande puisqu’il fut vicaire 
en 1996 de la paroisse du Pays-
de-Bray (Lachapelle-aux-Pots) 
et curé à partir de 2000. Il a 
également été le responsable du 
secteur missionnaire entre 1999 
et 2004. En 2015, il est envoyé 

dans la paroisse 
de Saint-Lucien du 
Haut-Beauvaisis sa 
dernière paroisse. 
Ses obsèques ont 
été célébrées le 
samedi 4 décembre 
2021 en l’église de Marseille-en-
Beauvaisis. 

Pour lui succéder, Monseigneur 
Jacques Benoit-Gonnin a nommé 
administrateur l’abbé Thomas 
Chapuis, également curé de 
Notre-Dame de Picardie Verte.

CÉLÉBRATIONS
Pour connaître les lieux et les horaires des célébrations du 
dimanche et celles des Rameaux, de la semaine sainte et de Pâques, 
nous vous invitons à vous rapprocher de vos paroisses (téléphones, 
sites paroissiaux dans la colonne) ou consulter Messes.info.

RETROUVEZ-NOUS SUR LES RÉSEAUX !
Facebook : paroisse Notre-Dame de Picardie Verte
YouTube : abbé Thomas Chapuis. Vous pouvez retrouver sur 
sa chaîne des méditations et des homélies, mais aussi les 
enseignements pour vivre en fraternité de proximité.
YouTube religieux : les frères du prieuré de Troussures ou ceux  
de l’abbaye d’Ourscamp y sont. Retrouvez-les pour des temps  
de louange, d’enseignements…
Pour accéder facilement à leurs chaînes, dans le moteur de 
recherche, tapez simplement leur nom complet. N’hésitez pas  
non plus à vous inscrire aux newsletters de vos paroisses.

AYEZ lE rÉFlEXE 
MESSES.iNFO
Tous les horaires des messes sont 
actualisés sur messes.info
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CONTACTS

PAROISSE DE LA TRINITÉ-EN-BRAY

Abbé Denis Okeke, curé
Gérard Kugelmann, diacre
2, rue de Gerberoy - 60650 La chapelle-aux-Pots
Tél. 03 44 04 80 18
trinite.en.bray.secretariat@gmail.com
paroisse-trinite-en-bray-catholique.fr

PAROISSE NOTRE-DAME DE PICARDIE VERTE

Abbé Thomas Chapuis, curé
Yves Lefrançois, diacre
8, rue du Franc Marché - 60210 Grandvilliers
Tél. 03 75 41 53 75
paroissepicardieverte@gmail.com
paroissepicardieverte.net 

PAROISSE SAINT-NICOLAS

Abbé Pierre-Emmanuel Desaint, curé
26, rue du Presbytère - 60360 Crèvecoeur-le-Grand
Tél. 03 44 46 88 08
contact@paroissecrevecoeur.net
paroissecrevecoeur.net

PAROISSE SAINT-LUCIEN DU HAUT-BEAUVAISIS

Abbé Thomas Chapuis, administrateur
2, rue de la Chapelle - 60690 Marseille-en-Beauvaisis
Tél. 03 44 46 20 29
paroisse.stlucien60690@gmail.com

PAROISSE ANNE-MARIE JAVOUHEY

Abbé Florent Mongengo Edudu, administrateur
François Tribout, diacre
15, rue de l’Église 60120 Breteuil
Tél. 03 44 07 00 88
paroisse.annemarie.javouhey@gmail.com
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Sophie VIGNAULT

2, avenue du Château 
Crèvecoeur le Grand
Tél. 03 44 46 88 14
email : agence.vignault@axa.fr - www.orias.frN
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Un évènement officiel, un anniversaire, un diplôme, une 
crémaillère... ou tout simplement envie d’une petite fiesta, 

d’une java, ou carrément d’une bringue!... CONTACTEZ-NOUS
AUCHY LA MONTAGNE

Tél. 03 44 46 84 30
 web : www.lambrecht.fr

ROTISSERIE
TRAITEUR

Un réseau à votre service

VENTE - LOCATION  
LIVRAISON A DOMICILE 
MATERIEL MEDICAL

SONGEONS : Mme Mylle et Mme Neyrolles ........ 03 44 82 30 36 
FORMERIE : Mme Griffon et Mme Van Overbeke 03 44 46 17 39 
FORMERIE : Mme Loncke ............................... 03 44 46 17 25 

ÉCOLE JEANNE D’ARC
22, boulevard des Fontaines - 76390 AUMALE
Tél. 02 35 93 41 51 - Mme Hurtelle Sophie
Maternelle : accueil dès 2 ans
COLLÈGE SAINT JOSEPH
18-20, rue Claude-Damois - 76390 AUMALE
Tél. 02 35 93 40 42 - M. Allix Pierre - e.mail : secretariat@stjoaumale.com
Internat fIlles et garçons de la 6e à la 3e - sectIon foot et ulIs tsla - cars scolaIres oIse
site : www.college-saint-joseph.com
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«La paix soit avec vous !» 

À 
Rome, le pape François vient d’autoriser l’ouverture du procès de 
canonisation des Bienheureuses Carmélites de Compiègne. Ces 
martyres de la Révolution française ont donné leurs vies pour «que 
la paix soit rendue à l’Église et à l’État». Nous pouvons recevoir 

cette décision (qui n’équivaut pas encore à la canonisation !) comme un 
encouragement pressant à prier pour la paix, par l’intercession de celles 
qui ont, en leur temps, donné leur vie pour cette cause. La paix, ce bien si 
précieux dont nous redécouvrons l’importance et le coût.

Vouloir la paix, c’est vouloir la dignité pour chaque être 
humain, surtout pour les plus fragiles de la société. Vouloir 
la paix, c’est vouloir la justice pour tous. Vouloir la paix, 
c’est défendre la liberté sans laquelle la dignité de l’action 
humaine n’est plus honorée. 
La guerre en cours en Ukraine ne fait pas disparaître tous 
ces autres et nombreux conflits armés qui s’appuient 
sur «la logique diabolique et perverse des armes, la plus 
éloignée de la volonté de Dieu». C’est pourquoi «nous 
implorons de Dieu cette paix que les hommes à eux seuls 
ne parviennent pas à construire» (pape François).

Et humblement, dans le silence du cœur, nous laissons l’Esprit saint nous 
façonner un cœur pacifique qui serve à construire la paix.

Pâques, source de la paix
Nous connaissons bien cette période d’attente et de silence. Nous la vivons 
chaque année au jour du Vendredi saint. Jésus est humilié, injustement 
condamné à être crucifié. Or, par amour pour les hommes et les femmes de 
notre temps, Jésus accepte encore la mort sur le bois de la croix pour nous 
sauver. 
Au matin de Pâques, Jésus est vainqueur du mal, de la souffrance qui 
l’accompagne souvent, et de la mort. Il est relevé d’entre les morts. Le 
Christ est vivant pour nous consoler de nos larmes, de nos peurs, de nos 
angoisses et nous invite à faire l’extraordinaire expérience de son amour, de 
sa tendresse, de sa miséricorde. 
Au soir de Pâques, lorsque Jésus apparaît aux Apôtres, il prononce cette 
extraordinaire parole : «La paix soit avec vous !» (évangile selon saint Jean 
20,19) ; et dans leurs cœurs, une grande joie va renaître et écraser leurs peurs.
À Pâques, Jésus nous délivre de nos chaînes terrestres pour nous donner 
accès à une espérance joyeuse. Dans notre liberté, n’ayons pas peur de dire 
oui au Christ et de le suivre sur cette route nouvelle, où la tendresse et la 
miséricorde de Dieu habitent et grandissent en nous. À la lumière de Jésus 
ressuscité, ne craignons pas de choisir la paix et la dignité et de rejeter tout 
ce qui veut les anéantir.

«Et nous, nous 
avons reconnu 

l’amour que Dieu a 
pour nous, et nous 
y avons cru. Dieu 

est amour : celui qui 
demeure dans 

l’amour demeure en 
Dieu et Dieu demeure 

en lui.» 
1re lettre de saint Jean (4,16)

Pensée
˜

Julien Serey 

RÉDACTEUR EN CHEF 

ÉDITORIAL
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RÉMI BRAGUE, PHILOSOPHE 

«Le salut est une délivrance»
En 2012, Rémi Brague a obtenu le prix Ratzinger. Élu à l’Académie des sciences morales et politiques en 
2009, il a choisi – en tant que président de l’Académie pour 2022 – d’étudier avec ses confrères la notion 
«Sauver ?». 

Comment vous est venue l’idée de 
consacrer le thème de l’année 2022 
de l’Académie des sciences 
morales et politiques à la question 
«Sauver ?» ?

Rémi Brague. J’ai un tempérament 
quelque peu morose. Je m’en méfie 
moi-même. Je me suis demandé si notre 
civilisation – dont j’ai l’impression (que 
j’espère injustifiée) qu’elle coule à pic – 
pouvait encore être sauvée, comment 
elle pourrait éventuellement l’être et 

même, question préalable, si elle le 
méritait encore… Cela m’a amené à 
m’interroger sur le sens même du verbe 
«sauver».

Pourquoi avoir choisi le verbe 
«sauver» et non le nom «salut» ?

Pour éviter de réduire l’éventail des 
questions au seul domaine religieux. 
Et de fait, il en a été et sera question, 
mais il sera aussi question d’économie, 
de politique, d’art, etc.

Nous entendons régulièrement 
des expressions comme «il faut 
sauver» la France, l’hôpital public, 

la planète, etc. Sauver, est-ce 
conserver ?

Non, justement. Souvent, «sauver» veut 
seulement dire «sauvegarder» et nous 
attendons un sauveteur plutôt qu’un 
Sauveur. Cela veut dire que nous atten-
dons qu’on nous tire d’affaire pour nous 
permettre de continuer comme avant 
(le «business as usual»). Or, un salut 
authentique suppose un changement, 
une conversion qui passe par une puri-
fication de nos désirs. 

Vous posez la question : la 
santé a-t-elle évincé le salut ? En 
accordant une valeur forte à la vie 
biologique, à la santé comme bien 
suprême, à la quête de l’immortalité 
(physique), avons-nous, finalement, 
une nouvelle culture du corps au 
détriment du spirituel et de l’âme ?

Je suis parti d’une phrase citée, d’ail-
leurs déformée, par Michel Foucault. 
Jouer l’âme contre le corps, ou l’inverse, 
est stupide. Notre corps est essentielle-
ment animé, et notre âme incarnée. Et 
attention : derrière le souci, peut-être 
excessif, du corps dans le wellness (bien-
être), etc. se cache une haine du corps 

tel qu’il est. Nous aimons le corps jeune, 
beau, en bonne santé ; nous haïssons le 
corps vieilli et enlaidi, malade, et même 
celui du fœtus et de la femme enceinte.

Ne va-t-il pas de même avec la 
planète et le culte de la terre ?

«Culte» et «culture», dont «agricul-
ture», ont la même racine. La Terre, 
corps non-organique de l’homme, 
peut devenir l’objet d’un culte, au lieu 
d’être cultivée. Il est bon d’avoir pour 
elle une sorte de respect. Mais il y a 
des gens, d’abord un savant, puis des 
idéologues «verts», qui ont exhumé le 
mot par lequel les Grecs nommaient la 
déesse Terre : Gaïa. L’adorer est oublier 
que toute idole réclame tôt ou tard des 
sacrifices humains. Or, c’est ce que veut 
l’écologie «profonde» (ou «deep ecolo-
gy») : en finir avec l’espèce humaine, 
naturellement polluante.

Dans son intervention,  
Monseigneur Batut, évêque de 
Blois, s’interrogeait sur l’importance 
de nos préoccupations immédiates 
et de ce que pourrait advenir à notre 
âme dans l’au-delà. Avons-nous 
encore peur de la mort ? 

De fait, peu de gens, même parmi les 
chrétiens, osent encore parler d’un des-
tin de l’âme après la mort, et que nous 
risquons gros si nous disons «non» une 
fois en face de Dieu.

Pour Monseigneur Batut, il existe 
deux aspects du mot sauver : l’un 
négatif qui serait de nous délivrer 
d’un mal temporel, matériel ; l’autre 
positif, au moins dans la religion 
chrétienne, la vie éternelle. Ne faut-
il donc que s’inquiéter de notre vie 
après la mort ?

Négliger la vie terrestre au profit de 
l’au-delà, c’est gnostique*, et très peu 

«Jouer l’âme 
contre le corps, 
ou l’inverse, 
est stupide. 
Notre corps est 
essentiellement 
animé, et notre 
âme incarnée.»
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chrétien. Jamais le christianisme n’a 
négligé le soin des corps pour le salut 
des âmes. Nous avons eu une oratrice, 
médecin à l’Hôtel-Dieu. Je rappelle que 
ce terme désignait au Moyen Âge tous 
les hôpitaux, et que c’était l’Église qui 
se chargeait des malades, des orphelins, 
des enfants trouvés, etc. 

Nous avons tendance à confondre 
rédemption et salut. Pouvez-vous 
nous dire ce qui les différencie ?

Rédemption veut dire rachat. On peut 
comprendre le salut autrement, par 
exemple comme une simple façon d’ef-
facer les fautes commises. Le christia-
nisme pense le salut comme un rachat 
parce qu’il prend au sérieux la liberté de 
l’homme et la blessure qu’elle s’inflige 
à elle-même. Notre liberté paralysée a 
besoin d’être délivrée, et cela a un prix. 

Monseigneur Batut a cité saint Léon 
le Grand : «C’est en nous aimant que 
Dieu restaure l’image en nous, afin 
de trouver en nous l’empreinte de 
sa tendresse, c’est-à-dire en nous 
donnant le pouvoir d’agir comme 
lui, par la lumière qui éclaire nos 
esprits et l’amour qui embrase les 
cœurs.» Le salut chrétien est donc 
un acte d’amour de Dieu envers les 
hommes. Êtes-vous d’accord avec 
cela ?

«Dieu est amour» (1re  lettre de saint 
Jean 3, 14). Si l’on peut dire, aimer, il ne 
sait faire que ça. Déjà dans sa vie tri-
nitaire, union des «personnes» dans la 
charité. Et aussi dans son rapport avec 
nous. Le problème n’est jamais de savoir 
si Dieu va nous pardonner, mais si nous, 
nous allons accepter d’être pardonnés, 
et commencer par reconnaître que nous 
avons besoin de pardon. Ce qui ne va 
pas de soi. J’ai été très frappé par un 
reportage télévisé sur des généraux de 
la police politique (Stasi) de l’ex-Répu-
blique démocratique allemande qui, 
après des années de service, jouissent 
d’une retraite paisible. Ils parlaient avec 
chaleur de leur activité : espionner les 

gens, dissoudre les groupes dissidents 
en leur faisant croire à des adultères 
entre leurs membres, etc. Or, chez ces 
gens, pas l’ombre d’un remords… 

Dans la Bible, l’homme est créé 
à l’image de Dieu. D’ailleurs, la 
finalité du salut est la restauration 
de cette image. Dans la religion 
catholique, l’homme est invité à 
ressembler à Dieu. Alors, il s’inscrit 
dans une temporalité longue et 
acquiert cette ressemblance par 
une conversion, la rémission 
des péchés. Pour cela, il faut 
personnellement adhérer au Christ 
sauveur, mort sur la Croix. Ainsi, le 
salut n’est pas qu’une délivrance. Le 
Christ est-il donc notre sauveur ?

Mais oui ! Le salut est une délivrance. 
L’imitation d’un Dieu libre mène à notre 
propre libération.

Vous invitez l’historien Guillaume 
Cuchet à réfléchir à sauver 
le catholicisme en France. 
Monseigneur Batut affirme que 
«l’annonce du salut transcendant 
demeurera toujours salutaire». 
Peut-on échapper à la question du 
salut en rejetant la religion ?

Non, et c’est bien ce qu’il y a de gênant. 
Rejeter le salut chrétien mène à des 
recherches de salut non seulement 

brouillonnes, mais perverses, et parfois 
monstrueuses : chercher un «homme 
providentiel» qui va résoudre tous les 
problèmes, ou mettre une utopie au 
pouvoir. 

PROPOS RECUEILLIS PAR JULIEN SEREY

POUR ALLER PLUS LOIN

-Un recueil des interventions 
à l’Académie sera publié sous la 
direction de Rémi Brague courant 
2023. En attendant, vous pouvez 
retrouver le programme et les 
interventions déjà prononcées 
sur le site de l’Académie : https://
academiesciencesmoralesetpolitiques.fr/

-Le philosophe publie un nouvel 
ouvrage aux éditions Salvator :  
Après l’humanisme – l’image chrétienne  
de l’homme.

Rémi Brague
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3Après l’humanisme
L’image chrétienne de l’homme

Rémi Brague

Le concept paraît presque désuet, tant est consommé ce qu’il 
convient d’appeler une « crise de l’humanisme ». Son essoufflement 
ne se traduit pas par la profusion de discours dédaigneux vis-à-
vis de l’homme, ne nous méprenons pas. C’est par « compassion» 
que cet humanisme, vidé de sa substance, envoie ses métastases. 
C’est de vouloir être mieux humain, seul humain, trop humain que 
l’homme moderne engendre des chimères. L’homme nouveau rêvé
par les différents régimes fascistes ou soviétiques fut un avant-
goût de l’homme augmenté rêvé par les transhumanistes ; de 
même l'Untermensch trouve aujourd’hui ses avatars dans la foule
de ceux qui ne ressemblent pas au projet voulu pour l’humanité. 

La tentation de définir l ’homme à partir de lui-même (c’est-à-
dire, en pratique, à partir de soi-même) conduit invariablement à 
reléguer une partie des hommes au rang de « sous-hommes ». 
Seule une image de l’homme qui le sauve empêche ce clivage 
idolâtre. Pourquoi ?

Rémi Brague est professeur émérite de philosophie médiévale, 
arabe et juive à l’université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, ainsi qu’à 
l’université Louis-et-Maximilien de Münich, où il a occupé la 
chaire Romano-Guardini. Membre de l’ Institut de France, il a reçu 
de nombreuses distinctions pour son œuvre, dont le prix Josef 
Pieper et le prix Ratzinger.

L’ image chrétienne de l’homme
l’humanisme

Après
σοφία πνεῦμα φιλάνθρωπον

La Sagesse est un esprit ami des hommes.
Sg 7, 23

Philanthropos est un institut universitaire 
situé à Fribourg (Suisse) qui propose une année 
de formation intégrale par la philosophie, la 
théologie, les sciences humaines et le théâtre.

Son activité académique se déploie dans 
le cadre d’une vie communautaire, de 
sorte que l’étude n’y apparaît pas comme 
une spécialité, mais comme ce qui jaillit 
de la vie quotidienne et y retourne pour 
l’illuminer. Il s’agit de se mettre, en somme, 
à l’école du Verbe fait chair.

Collection « Philanthropos »
Dirigée par Bernard Schumacher 
et Fabrice Hadjadj

1. François-Xavier Putallaz
Qu’est-ce que la nature ?

2. Josef Pieper
Dire oui au monde. Une théorie de la fête

3. Rémi Brague
Après l’humanisme. L’ image chrétienne de l’ homme

20 €

ISBN : 978-2-7067-2193-9

Rémi Brague
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3Après l’humanisme
L’image chrétienne de l’homme

Rémi Brague

Le concept paraît presque désuet, tant est consommé ce qu’il 
convient d’appeler une « crise de l’humanisme ». Son essoufflement 
ne se traduit pas par la profusion de discours dédaigneux vis-à-
vis de l’homme, ne nous méprenons pas. C’est par « compassion » 
que cet humanisme, vidé de sa substance, envoie ses métastases. 
C’est de vouloir être mieux humain, seul humain, trop humain que 
l’homme moderne engendre des chimères. L’homme nouveau rêvé 
par les différents régimes fascistes ou soviétiques fut un avant-
goût de l’homme augmenté rêvé par les transhumanistes ; de 
même l’Untermensch trouve aujourd’hui ses avatars dans la foule 
de ceux qui ne ressemblent pas au projet voulu pour l’humanité. 

La tentation de définir l ’homme à partir de lui-même (c’est-à-
dire, en pratique, à partir de soi-même) conduit invariablement à 
reléguer une partie des hommes au rang de « sous-hommes ». 
Seule une image de l’homme qui le sauve empêche ce clivage 
idolâtre. Pourquoi ?

Rémi Brague est professeur émérite de philosophie médiévale, 
arabe et juive à l’université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, ainsi qu’à 
l’université Louis-et-Maximilien de Münich, où il a occupé la 
chaire Romano-Guardini. Membre de l’ Institut de France, il a reçu 
de nombreuses distinctions pour son œuvre, dont le prix Josef 
Pieper et le prix Ratzinger  .

L’ image chrétienne de l’homme
l’humanisme

Après
σοφία πνεῦμα φιλάνθρωπον

La Sagesse est un esprit ami des hommes.
Sg 7, 23

Philanthropos est un institut universitaire 
situé à Fribourg (Suisse) qui propose une année 
de formation intégrale par la philosophie, la 
théologie, les sciences humaines et le théâtre.

Son activité académique se déploie dans 
le cadre d’une vie communautaire, de 
sorte que l’étude n’y apparaît pas comme 
une spécialité, mais comme ce qui jaillit 
de la vie quotidienne et y retourne pour 
l’illuminer. Il s’agit de se mettre, en somme, 
à l’école du Verbe fait chair.

Collection « Philanthropos »
Dirigée par Bernard Schumacher 
et Fabrice Hadjadj

1.  François-Xavier Putallaz
Qu’est-ce que la nature ?

2.  Josef Pieper
Dire oui au monde. Une théorie de la fête

3.  Rémi Brague
Après l’humanisme. L’ image chrétienne de l’ homme

20 €

ISBN : 978-2-7067-2193-9

Rémi Brague
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3Après l’humanisme
L’image chrétienne de l’homme

Rémi Brague

Le concept paraît presque désuet, tant est consommé ce qu’il 
convient d’appeler une « crise de l’humanisme ». Son essoufflement 
ne se traduit pas par la profusion de discours dédaigneux vis-à-
vis de l’homme, ne nous méprenons pas. C’est par « compassion» 
que cet humanisme, vidé de sa substance, envoie ses métastases. 
C’est de vouloir être mieux humain, seul humain, trop humain que 
l’homme moderne engendre des chimères. L’homme nouveau rêvé
par les différents régimes fascistes ou soviétiques fut un avant-
goût de l’homme augmenté rêvé par les transhumanistes ; de 
même l'Untermensch trouve aujourd’hui ses avatars dans la foule
de ceux qui ne ressemblent pas au projet voulu pour l’humanité. 

La tentation de définir l ’homme à partir de lui-même (c’est-à-
dire, en pratique, à partir de soi-même) conduit invariablement à 
reléguer une partie des hommes au rang de « sous-hommes ». 
Seule une image de l’homme qui le sauve empêche ce clivage 
idolâtre. Pourquoi ?

Rémi Brague est professeur émérite de philosophie médiévale, 
arabe et juive à l’université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, ainsi qu’à 
l’université Louis-et-Maximilien de Münich, où il a occupé la 
chaire Romano-Guardini. Membre de l’ Institut de France, il a reçu 
de nombreuses distinctions pour son œuvre, dont le prix Josef 
Pieper et le prix Ratzinger.

L’ image chrétienne de l’homme
l’humanisme

Après
σοφία πνεῦμα φιλάνθρωπον

La Sagesse est un esprit ami des hommes.
Sg 7, 23

Philanthropos est un institut universitaire  
situé à Fribourg (Suisse) qui propose une année 
de formation intégrale par la philosophie, la 
théologie, les sciences humaines et le théâtre.

Son activité académique se déploie dans 
le cadre d’une vie communautaire, de 
sorte que l’étude n’y apparaît pas comme 
une spécialité, mais comme ce qui jaillit 
de la vie quotidienne et y retourne pour 
l’illuminer. Il s’agit de se mettre, en somme,  
à l’école du Verbe fait chair.

Collection « Philanthropos »
Dirigée par Bernard Schumacher 
et Fabrice Hadjadj

1. François-Xavier Putallaz
Qu’est-ce que la nature ?

2. Josef Pieper
Dire oui au monde. Une théorie de la fête

3. Rémi Brague
Après l’humanisme. L’ image chrétienne de l’ homme

20 €

ISBN : 978-2-7067-2193-9

Après l'humanisme COUV.indd   1 26/01/2022   09:58

* Gnostique : décrit l’état de ce qui est propre à 
la doctrine selon laquelle l’existence de Dieu est 
intuitive. Cette doctrine s’appelle la gnose.
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ABBÉ MATHIEU DEVRED

DANS L’INFINI DE DIEU
À bien réfléchir, il n’y a rien de surprenant à ce que le 
Christ soit ressuscité. Il est la vie, la lumière que les 
ténèbres ne peuvent arrêter. Tel un soleil, ici, il vient 
briser la nuit. De sa présence, il balaie le néant. L’ange 
a bien compris ce qui est en jeu. Il regarde plus loin que 
les apparences. Au-delà de la pierre renversée, ses yeux 
se plongent dans l’infini de Dieu. Ce qui est déroutant, 
c’est que Dieu soit mort. Et les gardes semblaient avoir 
gagné. Boucliers, armes et armures semblaient si forts. 
Mais tout est bousculé. Les soldats n’arrivent même 
pas à voir ce qui se passe. Leurs yeux sont effrayés, 
révulsés, perdus. Seul un des leurs, en bas à droite, 
commence à comprendre. Il a l’air de dire, à la suite du 
centurion : «Vraiment, cet homme était Fils de Dieu !» 
(Évangile de Jésus Christ selon saint Marc 15, 39).

«TROIS JOURS APRÈS,  
JE RESSUSCITERAI.»

Le lendemain, après le jour de la préparation, les 
grands prêtres et les pharisiens s’assemblèrent chez 
Pilate, en disant : «Seigneur, nous nous sommes rappelé 
que cet imposteur a dit, de son vivant : “Trois jours 
après, je ressusciterai.” Alors, donne l’ordre que le 
sépulcre soit surveillé jusqu’au troisième jour, de peur 
que ses disciples ne viennent voler le corps et ne disent 
au peuple : “Il est ressuscité d’entre les morts.” Cette 
dernière imposture serait pire que la première.» Pilate 
leur déclara : «Vous avez une garde. Allez, organisez la 
surveillance comme vous l’entendez !» Ils partirent donc 
et assurèrent la surveillance du sépulcre en mettant les 
scellés sur la pierre et en y plaçant la garde.

ÉVANGILE DE JÉSUS CHRIST  
SELON SAINT MATTHIEU (27, 62-66)

L’AGNEAU A RACHETÉ LES BREBIS
À la Victime pascale, chrétiens, offrez le sacrifice 
de louange. L’Agneau a racheté les brebis ; le Christ 
innocent a réconcilié l’homme pécheur avec le Père. 
La mort et la vie s’affrontèrent en un duel prodigieux. 
Le Maître de la vie mourut ; vivant, il règne. 

SÉQUENCE DE PÂQUES VICTIMÆ PASCHALI LAUDES

La Résurrection
La chapelle des Morts de la cathédrale de Beauvais abrite aujourd’hui  
un magnifique tableau de Charles de La Fosse, La Résurrection. Peinte en 
1680, l’œuvre  a été réalisée en même temps qu’une Descente de croix. 
Chacune ornait un des autels du jubé à l’entrée du chœur. De cette sorte 
de tribune était proclamé l’Évangile et, donc, la mort et la Résurrection du 
Seigneur Jésus.

DÉCRYPTONS
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FAMILLE

La vie à deux n’est pas un long fleuve tranquille. Nous traversons 
des moments joyeux comme des tempêtes. Il n’est pas toujours 
évident d’affronter ensemble ces périodes. Pourtant, si nous voulons 
nous aimer dans le temps, nous devons apprendre à communiquer.

«A imer, ça s’apprend», clame 
l’association Le Cler Amour et 

famille. L’amour n’est donc pas uni-
quement une affaire de chimie ? Non, 
répondent les conseillers conjugaux de 
cette association. «La vie à deux, cela 
s’apprend», répètent-ils. Pendant mes 
études, une professeur de droit nous af-
firmait qu’au début l’amour était beau, 
mais avec le temps… Entre les enfants 
et leurs activités, le travail, les relations 
sociales et amicales, l’entretien du lo-
gement… Avons-nous encore assez de 
temps pour le couple ? 
Maritza, dans un témoignage donné 
aux Équipes Notre-Dame, raconte  : 
«Malheureusement, nous avons décidé de 
nous unir dans le mariage, comme deux 
personnes jeunes et sans expérience, et 
avec les années se sont présentées une 
série de problèmes, de situations par-
ticulières dans notre vie de couple. […] 
Mon mari se mit à travailler, travailler. Il 
partait tôt de la maison et rentrait tard, 
presque seulement pour dormir, et moi, je 
me consacrais à nos enfants. Nous nous 
sommes éloignés de plus en plus de l’autre 
et, malheureusement, nous n’avons pas su 
parler, ni résoudre nos problèmes à travers 
le dialogue.» 

Une «cathédrale à bâtir» 
dans la durée  

Boris Cyrulnik affirme qu’«un couple ne 
tient que s’il a une cathédrale à bâtir». 
Un couple édifie son lien conjugal, sa 
famille, son nid… L’équilibre est tou-
jours à trouver. La vie de couple n’est 
pas la même au début, avec les enfants, 
et quand ces derniers quittent le nid… 
Ainsi, la vie à deux doit s’ajuster et 
renouveler les projets ensemble. Mais 
parfois, le dialogue devient de plus en 
plus difficile. Pourtant, rien n’est perdu. 
Il ne faut pas hésiter à se faire aider, ac-
compagner. De nombreuses structures 
existent. 
Après une session avec Retrouvaille, 
Aline et Marc témoignent : «Retrouvaille 
n’a pas fait disparaître nos problèmes ; en 
revanche, nous y avons trouvé des outils 
pour faire face à deux. Nous avons beau-
coup appris sur nous et savons mainte-
nant comment nous parler de nos diffi-
cultés, sans tomber dans le conflit perma-
nent.» Devant les épreuves, il ne faut 
pas perdre espoir. Au contraire, c’est 
l’occasion parfois de faire grandir notre 
amour.

PIERRE ARNAUD

«La vie à deux, 
cela s’apprend»

7 ATTITUDES 
POUR ENTRETENIR 
LA FLAMME

 � Se donner du temps, hors du contexte 
familial, uniquement à deux que ce soit 
pour quelques heures ou plusieurs jours.

 � Communiquer à deux avec 
délicatesse. Même si nos enfants sont 
importants, il faut savoir parler de son 
couple avec l’autre et devant les conflits 
ne pas utiliser des mots blessants.

 � S’encourager, se soutenir 
mutuellement et féliciter l’autre. 

 � L’amour se cultive. Ne pas hésiter à 
avoir des signes de tendresse. 

 � Bâtir des projets ensemble. Cela peut 
être un engagement commun dans une 
association.

 � Se faire aider sans hésiter si les 
difficultés persistent.

 � Enfin, il ne pas craindre de faire 
la paix et de dire régulièrement ces 
mots : pardonne-moi, je te pardonne, je 
t’aime, merci.
 

POUR AIDER LE COUPLE
Pour obtenir une écoute et un 
accompagnement notamment lorsque 
la crise survient.

 � Association des médiateurs familiaux 
chrétiens : www.mediation-familiale-
chretienne.org

 � Cabinet Raphaël : 
www.cabinetraphael.fr

 � Mots croisés : www.motscroises.info

Avant de se séparer ou après 
une séparation des parcours existent pour 
apprendre ou reconstruire 
une vie à deux.

 � Le CLER Amour et Famille : 
www.cler.net/accompagnement-couples-
et-familles

 � Retrouvaille : 
www.retrouvaille-coupleencrise.fr

 � Parcours Tobie et Sara : 
www.parcourstobieetsara.org
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COMPRENDRE

À l’époque de Jésus, les personnes se déplacent 
à pied. Comme il fait chaud et qu’il y a 
beaucoup de poussière, on se salit très vite les 
pieds. Le lavement des pieds, c’est un geste 
d’accueil. Ce n’est pas le maître de maison qui 
lave les pieds des invités, mais un serviteur. 
C’est donc un geste un peu mystérieux que 
Jésus accomplit : il lave lui-même les pieds de 
ses disciples. Pourquoi fait-il cela ? Que veut-il 
nous faire comprendre ?

LE MOT 

LAVER
Quand Jésus se met à laver les pieds des 
disciples, Pierre ne comprend pas et refuse 
que Jésus se fasse son serviteur. Jésus, en se 
mettant à genoux aux pieds de ses disciples, 
nous dit : «Je veux que tu exerces ton autorité 
en aimant ton prochain.» Il nous montre 
que l’autorité ne s’exerce pas du haut d’un 
piédestal, mais tout près des personnes. 
Exercer une juste autorité, c’est aider les 
personnes à grandir dans la liberté et la vérité.

IDÉE

Pour Jésus, l’autorité se réalise dans le service 
des autres. Chaque jour de la semaine qui 
vient, je décide de me tourner vers les autres : 
un bonjour à celui à qui je ne dis jamais 
bonjour, prendre du temps avec un membre de 
ma famille, apporter de l’aide à un voisin, avoir 
toujours le sourire…

PRIER AVEC LE TEXTE

� Je trouve quelques instants de calme chez moi 
et j’essaie de faire silence.
�  Je relis lentement l’Évangile.
�  Je pense aux mots prononcés par Jésus : 
«C’est un exemple que je vous ai donné.»
�  Je m’interroge : aujourd’hui, comment ai-je 
exercé mon autorité auprès de mes enfants, de 
mes élèves, de mes collègues ?... Me suis-je mis 
à leur hauteur ? Les ai-je écoutés ?
�  Je prie : avec les mots de saint Jean. «Je vous 
donne un commandement nouveau : aimez-vous 
les uns les autres. Oui, aimez-vous les uns les 
autres comme je vous ai aimés» ( Jean 13, 34). 
Ces paroles de Jésus suivent le récit du 
lavement des pieds.

IL  EST  UNE FOI

«C’est un 
exemple que 
je vous ai donné»
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ÉVANGILE DE JÉSUS CHRIST 
SELON SAINT JEAN

(13, 4-7.15)

«Jésus se lève de table, dépose son 
vêtement, et prend un linge qu’il se 
noue à la ceinture ; puis il verse de 
l’eau dans un bassin. Alors il se mit 
à laver les pieds des disciples et à 
les essuyer avec le linge qu’il avait à 
la ceinture. Il arrive donc à Simon-
Pierre, qui lui dit : “C’est toi, 
Seigneur, qui me laves les pieds ?” 
Jésus lui répondit : “Ce que je veux 
faire, tu ne le sais pas maintenant ; 
plus tard tu comprendras.” […] 
C’est un exemple que je vous ai 
donné afin que vous fassiez, vous 
aussi, comme j’ai fait pour vous.»

«C’est un 
exemple que 
je vous ai donné»

Le Jeudi saint précède le dimanche de 
Pâques. Les chrétiens commémorent 
alors la Cène, le repas où Jésus a béni 
le pain et le vin pour la première fois. 
Les chrétiens se rappellent aussi que 
Jésus a lavé les pieds de ses Apôtres, 
les invitant ainsi à se faire les serviteurs 
des autres.

9

PAPE FRANÇOIS

«SOYEZ FRÈRES 
DANS LE SERVICE» 

«Et Jésus fait ce geste : il lave les pieds. 
Il accomplit un geste d’esclave, lui, qui avait 

tout le pouvoir. Lui, qui était le Seigneur, il fait ce 
geste d’esclave. Puis, il conseille à tous : “Faites ce 

geste également parmi vous.” C’est-à-dire, servez-
vous les uns les autres, soyez frères dans le service, 
pas dans l’ambition, comme ceux qui dominent 
les autres, non, soyez frères dans le service. Tu 
as besoin de quelque chose, d’un service ? Je te 
le rends. Voilà la fraternité. La fraternité est 
humble, toujours, elle est au service.» 

Homélie du Jeudi saint (2019).

Le Christ 
lavant les pieds de 

l’apôtre Pierre, vitrail 
de la cathédrale Notre-

Dame de Chartres.
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Rameaux 2022 : les jeunes en fête
Grande journée diocésaine à Senlis pour les jeunes de la 
4e à la terminale. Au programme : jeux, ateliers, louange, 
témoignages, procession, célébration des Rameaux, veillée 
festive.

 � Samedi 9 avril de 9h à 22h 
Lycée Saint-Vincent de Senlis

 > Plus d’informations : oise.catholique.fr

Messe chrismale 
 � Mardi 12 avril à 17h, cathédrale de Noyon

Un après-midi Consolation
«En mon nom…, ils poseront les mains sur les malades et 
ceux-ci seront guéris» (évangile de Jésus Christ selon saint 
Marc 16, 17-18). Louange, enseignements, adoration, prière 
des frères.

 � Samedi 7 mai de 14h à 17h, cathédrale de Noyon

Pèlerinage diocésain à Lourdes
Thème de l’année : «Allez dire…». Pèlerinage accompagné 
par Monseigneur Jacques Benoit-Gonnin, évêque de 
Beauvais. 

 ~ Pour les paroissiens, catéchumènes, néophytes 
et les familles : informations générales auprès de 
Patricia Hélou – 06 16 76 16 68 – 
pelerinages@oise-catholique.fr

 ~ Pour les malades, personnes dépendantes 
ou aillant du mal à se déplacer : contact auprès de Christine 
Dufour, hospitalite.ndl.oise@sfr.fr ou 06 88 43 84 43.

 ~ Pour les jeunes, collégiens et lycéens : 
départ le dimanche 3 juillet en soirée. 
Contact : 06 23 40 78 83 – jeunes@oise-catholique.fr

 � Du 4 au 9 juillet

BIENHEUREUSES CARMÉLITES DE COMPIÈGNE :
LA VOIE DE LA PAIX

Début février 2021, le pape François a accepté une procédure de 
canonisation par équipollence des bienheureuses carmélites de 
Compiègne. Ces dernières ont été guillotinées le 17 juillet 1794 et 
reconnues bienheureuses en 1906. Dans les colonnes du journal 
La Croix, Monseigneur Jacques Benoit-Gonnin rappelle : «Les 
carmélites de Compiègne avaient fait don de leur vie pour que la 
paix que le Christ “était venu apporter au monde” fût rendue à 
l’Église et à l’État.» Actuellement, un recensement des chapelles, 
des lieux où elles sont vénérées, ainsi que des grâces qu’elles ont 
pu obtenir, est effectué par le postulateur de la cause. 
Si vous souhaitez y apporter un témoignage, vous pouvez écrire 
à carmelitesdecompiegne@gmail.com.
Enfin, nous sommes invités à prier pour notre monde qui 
connaît une crise grave par l’intercession des bienheureuses 
carmélites de Compiègne, afin que la paix puisse être rétablie.

Artiste : Vianefe – Photo Abbé Mathieu Devred

À NOTERL’AGENDA
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Au service 
du bien commun
Pandémie, Ukraine, les derniers graves événements nous démontrent 
que nous ne pouvons pas vivre replier sur nous-mêmes. 
Reconnaissons que nous avons besoin des uns et des autres. 
Que la violence – sous toutes ses formes – ne résout rien�! 

R égulièrement, nous sommes 
appelés à choisir en toute 
liberté nos représentants et 

déterminer, selon les majorités issues 
de notre participation aux élections, 
les grandes orientations politiques 
de nos institutions. Cela est normal 
et sain dans une démocratie comme 
la nôtre. Dans sa lettre L’espérance 
ne déçoit pas, les évêques de France 
ont souligné  : «Il ne s’agit donc pas 
d’attendre trop des pouvoirs publics, ni 
pour les politiques de surenchérir dans les 
promesses ; les citoyens ne peuvent pas 
se défausser sur l’État ou les collectivités 
territoriales des responsabilités qui leur 
reviennent en propre.» Et la première 
des responsabilités est le vote. Robert 
Schuman déclarait que «s’abstenir, c’est 

déserter». Si aucune offre politique ne 
convient, il faut pouvoir le dire et les 
politiques doivent pouvoir reconnaître 
le vote blanc comme l’expression de 
l’attente d’une autre offre politique.

Des hommes 
de bonne volonté

S’il faut des citoyens, il faut des hommes 
et des femmes qui osent s’engager pour 
le bien de tous et au service d’autrui. 
Le pape François donne régulièrement 
deux modèles de sainteté politique : 
le français Robert Schuman et l’italien 
Giorgio La Pira. Ces deux hommes ont 
consacré toute leur vie à l’engagement 
en politique. Ils ont cherché à bâtir une 
société au service des plus démunis, des 
humbles, de la paix. Mario Primicerio, 

successeur de Giorgo La Pira à la mairie 
de Florence, avait reçu comme conseil : 
«Ne prononçons pas la phrase idiote selon 
laquelle la politique est une affaire sale, 
c’est un engagement pour l’humanité et 
la sainteté.» D’ailleurs, Giorgo La Pira 
aimait décrire le rôle de maire comme 
«trouver les moyens pour faire que les 
citoyens s’entraident et s’aiment récipro-
quement». 

Pas les uns sans les autres
Le politologue Raymond Aron affirmait : 
«Il n’y aura jamais de repos sur la Terre 
pour les hommes de bonne volonté.» 
L’actualité le démontre malheureuse-
ment. La crise épidémique, la guerre 
aux portes de l’Europe nous angoissent. 
De quoi sera fait demain ? Nul ne le sait 
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à ce stade, mais cela dépend aussi de 
nous, de notre choix d’assumer nos 
propres responsabilités : soit d’élus, soit 
de citoyens. 
Se mettre au service du bien commun, 
c’est acter le respect inconditionnel de 
toute vie humaine, de prendre comme 
boussole, pour notre société, la frater-
nité et de promouvoir la liberté. Giorgo 
La Pira le scandait : «Les frontières des 
peuples sont transformées de murs en 
ponts qui unissent.» Si nous voulons la 
paix, si nous voulons vivre dans l’harmo-
nie sociale, reconnaissons que le bruit 
des armes et du repli sur soi n’amène 
pas à un épanouissement. Cela ne veut 

pas dire nier notre culture ou notre 
identité, mais prendre conscience de ce 
qui édifie l’homme. À savoir repenser la 
gratuité, le sens du service ou encore la 
place du spirituel dans nos vies. 

À hauteur d’homme
Il est encore temps de nous ressaisir 
pour bâtir un monde plus serein, plus 
fraternel, plein d’espérance pour nos 
enfants. Un monde où la politique ne 
serait pas une question de pouvoir, mais 
de service, d’engagement, de vocation. 
Un monde où l’homme serait la mesure 
de l’homme. 

JULIEN SEREY

«L’ESPÉRANCE 
NE DÉÇOIT PAS»

À l’approche de l’élection 
présidentielle de 2022, le conseil 
permanent de la Conférence 
des évêques de France (Cef) a 
souhaité proposer très largement 
un document de réflexion et de 
discernement. Il s’inscrit dans le 

sillage des textes publiés 
au seuil des années 
électorales précédentes : 
«Qu’as-tu fait de ton frère ?» 
(2006), «Un vote pour 
quelle société ?» (2011), 
«Dans un monde qui 
change, retrouver le sens du 

politique» (2016).
Avec humilité et détermination, ses 
membres veulent attirer l’attention 
des candidats, des catholiques et de 
tous les citoyens sur ce qu’implique 
le choix de vivre en société, le 
respect inconditionnel de toute vie 
humaine, l’authentique promotion 
de la liberté et de l’écologie 
intégrale. Ils manifestent ainsi à 
quel point les religions ne sont pas 
une menace pour la société, mais 
peuvent au contraire contribuer à sa 
vitalité et à sa paix.
Éditions Cerf, Bayard, Mame, 
61 pages, 4,90 €
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gratuitement PENDANT 3 SEMAINESgratuitement PENDANT 3 SEMAINESgratuitementgratuitement

Simple et rapide ! JE SOUSCRIS EN LIGNE la-croix.com/3SG-BSE

93x60_3sg_BSE.indd   1 10/10/2018   14:10

L’APPLI QUI DONNE 
ENVIE DE PRIER.
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ROBERT SCHUMAN : LA POLITIQUE POUR VOCATION

 � L’historien Ghislain Knepper vient de publier aux éditions Salvator un livre consacré 
à Robert Schuman que l’Église a reconnu comme vénérable en 2021. 

Comment Robert Schuman concevait-
il la politique ?
Ghislain Knepper. Avant de débuter sa 
carrière publique, Robert Schuman voyait 
la politique comme «une grande 
dame aux mœurs douteuses qui trop 
souvent compromet ses amis». Sa 
vision n’était pas si loin de celle que 
nous pouvons en avoir aujourd’hui. 
Pourtant, c’est à l’appel du cha-
noine Collin qu’il décida de se pré-
senter aux élections parlementaires 
en 1919. Il vivait la politique au sens 
où l’entendait Pie IX : «Le champ 
de la plus vaste charité après la religion.» Il ne 
chercha jamais à faire carrière, ni à servir ses 
intérêts personnels. Il concevait la politique 
comme une manière de servir le bien com-
mun, comme un apostolat.
Robert Schuman a toujours cherché à 
être cohérent dans son engagement. Il 
fut un homme d’unité...
Robert Schuman a réussi la synthèse délicate 
entre le spirituel et le temporel : il a œuvré 
comme un élu catholique à 100 % en se sou-
mettant, sans compromission, aux exigences 
du système républicain laïc. Il y avait chez lui 
une assimilation totale de l’homme public et 
de l’homme privé. C’était un homme profon-
dément cohérent dans sa manière d’être et 

dans sa manière d’agir. Il ne traitait pas diffé-
remment un opposant ou un membre de son 
parti, il arborait la même courtoisie pour un 
ministre et pour un simple citoyen. Ce désir 

d’unité a présidé à sa manière de 
diriger la France de la IVe République 
et a trouvé son aboutissement dans 
le projet européen.
Profondément marqué par 
la guerre, Robert Schuman 
a voulu défendre la 
réconciliation et la paix. Est-ce 
pour cela qu’il s’est engagé en 
faveur de l’Europe ?

Robert Schuman a subi la pauvreté maté-
rielle et intellectuelle pendant la Première 
Guerre mondiale, accompagné les réfugiés 
dans leur exil en 1939, a été incarcéré et a 
vécu plusieurs années dans la clandestinité 
suite à son évasion. Pour lui, la guerre était 
une absurdité et, très tôt, il eut le désir de 
construire la paix. Le projet européen en sera 
le moyen. À travers celui-ci, Robert Schuman 
et les autres pères de l’Europe, de sensibilité 
chrétienne démocrate, ont souhaité mettre 
sur les rails un projet de réconciliation des 
peuples fondé sur des valeurs communes 
qui puisent dans les racines chrétiennes de 
l’Europe.

Propos recueillis par Julien Serey

MOT DE L’ÉVÊQUE

CHOISIR L’HUMANITÉ

Dans leur texte, 
L’Espérance ne déçoit pas, 
les évêques de France 
écrivent : «Sans doute est-
il temps de nous ressaisir 
si nous voulons que nos 
enfants conservent la 
maîtrise de leur destin 
individuel et collectif.» 
Dans quelques semaines, nous devrons 
exprimer nos choix en pensant à leurs 
conséquences pour l’avenir. Nous ne 
pourrons pas faire l’impasse sur ce qui 
fait le socle de notre démocratie : le 
respect de la dignité de la personne 
humaine qui appelle au respect de sa 
liberté et invite à construire la fraternité 
humaine en rejetant la violence. 
La somme des intérêts particuliers 
n’assure pas le bien commun. Nous 
sommes appelés à rechercher où est 
ce bien commun pour le servir et ne 
pas régresser dans la barbarie. Devant 
la difficulté, la tentation est de fuir. 
Rappelons-nous le vénérable Robert 
Schuman : «S’abstenir, c’est déserter.» Ne 
soyons pas des fuyards !

+ MGR JACQUES BENOIT-GONNIN 
ÉVÊQUE DE BEAUVAIS,  NOYON ET SENLIS
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C E N A C L E G C E N E

J T C E S O U O S L P J

U O R T I U C L L A A U

L M O E L E H H U V S D

I B I N E R A O M E S A

N E X E N A R T I M I S

C A I B C M I H E E O S

E U N R E O S A R N N C

U H R E R U T I E T S T

L M I S E R I C O R D E

R E S U R R E C T I O N

Mots mêlés
Retrouve les mots suivants dans la grille ; ils peuvent 
être écrits horizontalement ou verticalement.

Amour – INRI – Miséricorde – Cénacle – Judas –  
Passion – Cène – Lavement – Résurrection – Croix –  
Linceul – Silence – Eucharistie – Louer – Ténèbres – 
Golgotha – Lumière – Tombeau

COLORIAGE

Joyeuses Pâques,  
sonnent  
les cloches !
Sais-tu pourquoi, dans la tradition, ce 
sont les cloches qui apportent les œufs ? 
Après le Jeudi saint et jusqu’au matin de 
Pâques, les cloches ne sonnent plus pour 
marquer la mort de Jésus. Aux enfants, 
nous expliquons qu’elles partent à Rome. 
Elles sonnent de nouveau le dimanche de 
Pâques pour célébrer la résurrection de 
Jésus-Christ.

hh Les enfants, à vos crayons de couleur !

Avec les lettres qui restent, trouve celui qui a vaincu  
la mort au matin de Pâques :

 _ _ _ _ _ – _ _ _ _ _ _
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Abbé Hamard :  
curé et archéologue
Pendant près de trente ans, l’abbé Hamard a fouillé le sol de sa paroisse à Hermes.

N é le 4 mai 1834 dans le hameau 
Pont-Herbout de la commune 
de Chanu (Orne), Jean-Baptiste 

Julien Hamard est issu d’une famille de 
récents cultivateurs. Jusqu’en 1860, sa 
famille travaillait le fer comme la plu-
part des habitants du canton de Trin-
chebray. D’ailleurs, dans le recensement 
de 1851, il est indiqué «cloutier» dans la 
colonne profession du jeune Hamard.

Le mystère Hamard
Il ne figure pas dans le recensement de 
1856. Pendant près de dix ans, nous per-
dons sa trace. À l’âge de 31 ans, il rejoint 
le grand séminaire de Beauvais. Com-
ment est née sa vocation ? Jean Hue, 
des Missions étrangères de Paris et 
futur martyr en Chine, est le frère de sa 
belle-sœur Marie Aimée. Nous savons 

qu’entre les deux hommes existe une 
correspondance. Pourquoi avoir choi-
si un séminaire à 300 kilomètres de 
chez lui ? Bruno Maimbourg et David 
Jehanne avancent deux hypothèses : la 
proximité de Paris via le chemin de fer 
pour rejoindre régulièrement les Mis-
sions étrangères de Paris et la seconde 
est l’enseignement de l’archéologie 
au séminaire de Beauvais – premier 
séminaire à l’avoir instauré en 1830  
en France.

Découvertes mérovingiennes
Monseigneur Gignoux l’ordonne prêtre 
le 28 mars 1868 et le nomme curé d’Éra-
gny-sur-Epte. Il dessert également Vil-
lers-sur-Trie. Huit ans plus tard, il l’en-
voie comme curé de Hermes, notam-
ment pour apaiser les tensions entre 
l’instituteur et son prédécesseur. En 
1886, le maire de Hermes, Victor Vua-
rin, écrit : «Rares, les prêtres qui ne s’oc-
cupent jamais de politique ; il consacre 
tout son temps à faire des fouilles.» 
Et même tout son argent. En effet, il 
creuse le sol de sa paroisse et met à jour 
1 247 sépultures de l’époque mérovin-

gienne et le vicus Ratumagus qui, selon 
Auguste Lognon, est une agglomération 
secondaire des Bellovaques. Fantasque, 
l’abbé Hamard se fait construire un petit 
manoir – musée avec ses découvertes. 
En 1906, Monseigneur Douais l’autorise 
à prendre sa retraite à Chanu. Il meurt le 
18 août 1923 dans sa ville natale.

JULIEN SEREY

POUr AllEr PlUS lOiN
Nous vous invitons à découvrir l’ouvrage de  
David Jehanne et Bruno L’abbé Hamard : l’exemple  
d’un curé archéologue à la fin du XIXe siècle à  
Hermes (Oise) publié par le GRHIL. Cet ouvrage  
de 96 pages est disponible au prix de 15 euros.
Contact : bmaimbourg@netcourrier.com
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«Que ton cœur  
soit dans la paix»
Depuis quelques années, l’Église catholique dans l’Oise  
propose des temps de consolation, guérison et délivrance.  
Dominique nous témoigne de la grâce vécue à l’issue d’une  
soirée organisée pendant le tout premier confinement.

L e 2 avril 2020, je suivais en «zoom» 
(pour cause de confinement) la 
soirée consolation-guérison de 

Troussures, priant pour ma maman de 
90 ans. Arrive le moment des paroles de 
connaissance. «Cette parole s’adresse à 
une dame qui nous écoute dont la maman 
est en Ehpad. Très angoissée à l’idée que 

sa maman meure seule pendant le confi-
nement… elle prie beaucoup la Vierge, ce 
message est pour elle de la part de Marie : 
“Sois sans crainte pour ta maman, je veille 
continuellement sur elle, elle doit revenir 
au Père pendant le confinement, elle ne 
connaîtra pas l’angoisse de la mort, car je 
viendrai personnellement la chercher avec 
mon fils. Que ton cœur soit dans la paix et 
l’action de grâces”».
Le jour de Pâques arrive et, comme 
poussée par l’Esprit, je file prier dans 
une église et demande la confession. Ce 
12 avril était le 20e anniversaire de ma 
conversion par un baptême dans l’Esprit 
saint en recevant l’absolution lors d’une 
confession qui avait eu lieu à 21h30 pré-
cise. À cette heure là, le 12 avril 2020, je 
rendais grâce de cette conversion qui a 
bouleversé ma vie. À 22h15, le téléphone 
sonne, c’est le médecin de l’Ehpad qui 
m’annonce que maman est décédée… 
Je me permets de lui demander l’heure 
du décès, elle me répond : «Bien sûr, je 

C’EST MA PRIÈRE

«En mon nom…,  
ils poseront les mains  
sur les malades et ceux-ci 
seront guéris.» 

ÉVANGILE DE JÉSUS CHRIST  
SELON SAINT MARC (16, 17-18)

PrOCHAiN rENDEZ-vOUS 
«CONSOlATiON, GUÉriSON, 
DÉlivrANCE»
hh À Troussures (prieuré Cana, 3 rue du 

Château) les 12 mai et 23 juin 2022  
de 20h à 22h.
hh À Noyon (cathédrale Notre-Dame)  

le samedi 7 mai de 14h à 17h.

Il n’est pas nécessaire d’être catholique 
pratiquant pour venir à ces rencontres et 
expérimenter l’amour de Dieu pour chacun. 
Par contre, il est nécessaire d’espérer en la 
miséricorde du Seigneur, en sachant que 
le Seigneur désire donner largement, mais 
dans le temps opportun selon sa sagesse.

viens de signer le certificat de décès. Il 
était 21h30. J’étais auprès d’elle.» Perdre 
sa maman, même à 90 ans, est toujours 
une épreuve, mais forte de cette parole 
de connaissance, j’ai pu vivre cela dans 
la paix et la joie, assurée de la retrouver 
au ciel.

DOMINIQUE A.
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